



## Claire

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de vous raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire de Claire que je voudrais te raconter.

Claire, c'est son prénom. Et on ne connaît pas son nom de famille. C'est curieux, je le sais. Mais c'est pourtant la vérité.

Claire est née en Guyane française. C'est un morceau de la France qui se trouve...entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes. Je sais, ça peut te paraître un peu particulier mais c'est vrai, la France, ça n'est pas que la Manche, le Mont Blanc et les cannelés qu'on aime tant, n'est-ce pas?

C'est aussi la Guyane, sa capitale qui s'appelle Cayenne, les marais de Kaw-Roura à portée de main et la purée d'igname.

Miam miam.

M'enfin, ne nous égarons pas.

Il y a très longtemps, tu sais, avant la naissance de Claire, des Français ont débarqué en Guyane et ont déclaré que ce territoire était à eux, et que...eh bien, puisque c'était à eux, c'était aussi un morceau de France.

Et depuis, c'est comme s'il y avait une France en plusieurs morceaux d'un même puzzle: la France qui est en Europe s'appelle l'Hexagone et la France qui se trouve entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes s'appelle l'Outre-mer.

Sais-tu si tu vis dans l'Hexagone ou dans l'Outre-mer?



En tous cas, c'est bien là, en Guyane, que Claire est née. Elle est née dans la condition d'esclave mais elle va tout faire, toute sa vie pour marroner, c'est-à dire reprendre sa liberté en s'échappant des plantations..

Sais-tu ce qu'est une plantation ?

Pour ça, elle n'est pas seule et comme l'amour donne des ailes, c'est avec son amoureux, qui s'appelle Copéna, qu'elle va s'enfuir, dans les montagnes guyanaises.

Là-bas, ils rejoignent un autre groupe de personnes qui ont aussi marronné pour échapper à l'esclavage.

Malheureusement, Claire et Copéna sont capturés et punis de la pire des manières.

Mais ce qu'elle a fait, s'enfuir pour être libre, a inspiré d'autres esclaves qui ont parfois réussi à vivre comme des marron, c'est-à dire libres.

Tu sais, la liberté, c'est quelque chose de particulier, un peu comme un meilleur ami. On ne se rend vraiment compte de son importance que lorsqu'on pourrait ne plus l'avoir à nos côtés. Claire a décidé de se battre pour garder la sienne avec elle. Et si on ne connaît pas son nom de famille, son prénom n'a jamais été oublié.

Alors, maintenant que tu connais mieux Claire, j'ai une dernière question pour toi: pourquoi penses-tu que "liberté" est le premier mot écrit sur ton école (avant "égalité" puis "fraternité"?)

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.

"Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof" est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!